



Am Montag im Kantonsrat

Zürich, 2. Mai 2024

Vorschau auf die Kantonsratsitzung vom Montag, 5. Mai 2025

Fokusthema: **Kantonsratspräsidentenwahl**

Der Zürcher Kantonsrat wird am Montag nach dem Eintritt zweier neuer Kantonsratsmitglieder das Präsidium und die Geschäftsleitung für das Amtsjahr 2025/2026 wählen. Die Wahlen werden mit Reden, Würdigungen und Ansprachen einen Grossteil der verkürzten Sitzungszeit beanspruchen. Rasch behandelt werden im Anschluss die Wahlen eines Verwaltungsratsmitglieds der EKZ und vierer Kommissionsmitglieder. Danach stehen zwei Postulate auf der Traktandenliste, die als Entgegennahmen traktandiert sind. Sollte vor Sitzungsende noch Zeit verbleiben, wird sich der Rat mit parlamentarischen Initiativen befassen.

Beat Habegger soll neuer Kantonsratspräsident werden

Für den Zürcher Kantonsrat beginnt am Montag ein neues Amtsjahr. Traditionsgemäss findet in der ersten Sitzung die Wahl der Mitglieder der Geschäftsleitung statt. Diese besteht aus einem dreiköpfigen Präsidium, einem dreiköpfigen Sekretariat und neun weiteren Kantonsratsmitgliedern. Für die Wahl zum Kantonsratspräsidenten schlägt die Interfraktionelle Konferenz (IFK) den 49-jährigen Institutsleiter Beat Habegger (FDP, Zürich) vor. Als erster Vizepräsident ist er wie üblich bereits Teil des Präsidiums gewesen. Im Präsidium flankiert werden soll er von der bisherigen zweiten Vizepräsidentin, Romaine Rogenmoser (SVP, Bülach), und von SP-Kantonsrätin Monika Wicki (Zürich).

Während die Wahl der Mitglieder des Präsidiums geheim – also mittels Stimmzettel – durchgeführt wird, können die übrigen Mitglieder der Geschäftsleitung in offener Wahl gewählt werden. Den abtretenden Kantonsratspräsidenten Jürg Sulser in der GL ersetzen soll Tumasch Mischol (SVP, Hombrechtikon). Für das zur GL gehörende Kantonsratssekretariat schlägt die IFK Marzena Kopp (Die Mitte, Meilen), Urs Waser (SVP, Langnau) und Christoph Ziegler (GLP, Elgg) vor. Als weiteres Mitglied der Geschäftsleitung nominiert ist Sylvie Matter (SP, Zürich). Durch ihr Amt als Fraktionspräsidentinnen und -präsidenten gehören zudem Thomas Forrer (Grüne, Erlenbach), Sibylle Marti (SP, Zürich), Markus Schaaf (EVP, Zell), Judith Stofer (AL, Dübendorf), Christa Stünzi (GLP, Horgen), Tobias Weidmann (SVP, Hettlingen) und Claudio Zihlmann (FDP, Zürich) der GL an.

Der Ablauf des Wahlgeschäfts ([KR-Nr. 113/2025](#)) ist wie folgt geplant:

- Abschlussrede des abtretenden Kantonsratspräsidenten Jürg Sulser
- Wahl des neuen Kantonsratspräsidenten Beat Habegger
- Verabschiedung von Jürg Sulser durch den Kantonsratspräsidenten Beat Habegger
- Würdigung von Jürg Sulser durch den SVP-Fraktionspräsidenten (Tobias Weidmann)
- Ansprache des neuen Kantonsratspräsidenten Beat Habegger
- Gratulation von Beat Habegger an den neuen Regierungspräsidenten Martin Neukom
- Wahl der 1. Vizepräsidentin Romaine Rogenmoser
- Wahl der 2. Vizepräsidentin Monika Wicki
- Wahl der weiteren Mitglieder der Geschäftsleitung in offener Wahl

IFK-Präsident: Markus Schaaf (EVP, Zell), 078 707 00 66

Abschaffung der Gymiprüfung und Ausbildungspflicht bis 18

Rasch behandeln wird der Kantonsrat am Montagmorgen zwei Postulate, die als Entgegennahmen traktandiert sind. Das bedeutet, dass sich der Regierungsrat bereit erklärt hat, die Vorstösse entgegenzunehmen. Der Rat muss nun darüber befinden, ob er diese diskussionslos der Regierung überweisen will. Verlangt auch nur ein Mitglied des Rates eine Diskussion, verbleibt ein solcher Vorstoss auf der Traktandenliste und der Rat muss zu einem späteren Zeitpunkt, nach einer Diskussion im Parlament, über eine Überweisung entscheiden. SP-Kantonsrätin Sylvie Matter möchte den Regierungsrat bitten, in einem Bericht darzulegen, welche Auswirkungen die Einführung eines prüfungsfreien Übertritts ans Gymnasium haben würde ([KR-Nr. 111/2025](#)). SP-Kantonsrätin Sibylle Jüttner möchte den Regierungsrat einladen aufzuzeigen, mit welchen Massnahmen er eine Einführung der Ausbildungspflicht bis zum 18. Altersjahr im Kanton Zürich umsetzen könnte ([KR-Nr. 112/2025](#)).

Sylvie Matter (SP, Zürich), 079 659 54 00

Sibylle Jüttner (SP, Andelfingen), 076 520 02 44

Parlamentarische Initiativen zu geheimen Wahlen

Sollte vor Sitzungsende noch Zeit verbleiben, wird sich der Rat mit parlamentarischen Initiativen (PI) beschäftigen. Dabei geht es vorerst darum, zu ermitteln, ob eine Initiative von mindestens 60 Ratsmitgliedern vorläufig unterstützt wird. Ist dies der Fall, wird sie einer Kommission zur weiteren Beratung überwiesen. Auf Antrag der Kommission entscheidet der Kantonsrat dann definitiv über Annahme oder Ablehnung der Initiative. Thomas Forrer, Kantonsrat der Grünen, möchte, unterstützt von SP, EVP und AL, dass Wahlen im Kantonsrat künftig geheim durchgeführt werden können, wenn dies mindestens 60 Ratsmitglieder verlangen ([KR-Nr. 18/2025](#)). Marzena Kopp, Kantonsrätin der Mitte, verlangt mit Unterstützung von SP, GLP, Grünen, EVP und AL, dass der Verwaltungsrat der EKZ und der Bankrat der ZKB nicht mehr offen, sondern geheim gewählt werden sollen ([KR-Nr. 29/2025](#)).

Thomas Forrer (Grüne, Erlenbach), 076 576 72 72

Marzena Kopp (Mitte, Meilen), 078 649 76 60

Personelles:

Zu Beginn der Sitzung steht der Eintritt zweier neuer Mitglieder des Kantonsrates an. Als Nachfolger von Daniela Rinderknecht wird der 38-jährige Jurist Andreas Keiser (SVP, Glattfelden) sein Amtsgelübde leisten ([KR-Nr. 1/2025](#)) und als Nachfolgerin von Konrad Langhart wird die 61-jährige Rechtsanwältin Jeannette Wibmer ihr Amtsgelübde leisten ([KR-Nr. 11/2025](#)). Nach der Wahl der GL steht die Wahl von GLP-Altkantonsrätin Judith Bellaiche in den Verwaltungsrat der EKZ an, wo sie Martin Bäumle ersetzt ([KR-Nr. 117/2025](#)). Anschliessend kommt es zu einer Rochade unter den Kommissionmitgliedern. Der neue Kantonsrat Andreas Keiser übernimmt den Sitz von Stefan Schmid (SVP, Niederglatt) in der KJS ([KR-Nr. 114/2025](#)). Schmid wechselt auf den Sitz von Christian Pfaller (SVP, Bassersdorf) in der STGK ([KR-Nr. 115/2025](#)). Pfaller übernimmt den Sitz der zurückgetretenen Kantonsrätin Daniela Rinderknecht in der KSSG ([KR-Nr. 116/2025](#)). Und anstelle des zurückgetretenen Konrad Langhart wird künftig Tina Deplazes (Die Mitte, Hinwil) in der WAK politisieren ([KR-Nr. 140/2025](#)). Die Wahlvorschläge der IFK sind unumstritten.

IFK-Präsident: Markus Schaaf (EVP, Zell), 078 707 00 66

Veranstaltungshinweise:

Die erste Sitzung im neuen Amtsjahr beginnt traditionell eine Stunde später als üblich, weil ihr von 8.15 bis 9.00 Uhr ein ökumenischer Gottesdienst in der katholischen Kirche St. Felix und Regula vorausgeht. Von 16.00 bis 18.00 Uhr findet in der Giesserei in Zürich Oerlikon (Birchstrasse 108) die öffentliche Wahlfeier der Stadt Zürich zu Ehren des neugewählten Kantonsratspräsidenten Beat Habegger statt.

*Diese Vorschau bietet einen Überblick über die Traktanden, die voraussichtlich behandelt werden.
Alle weiteren Verhandlungsgegenstände sind auf der [Traktandenliste](#) aufgeführt.*

Allgemeine Auskünfte zur Sitzung des Kantonsrats geben:
Jürg Sulser, Kantonsratspräsident, 079 416 17 00
Ronny Nicolussi, Medienbeauftragter, 043 259 20 12